
Сельскохозяйственный

Газета издается 
с 4 июля 1918 года

№ 132 (20236) 2020 г. Вторник 8 сентября

Цена в розницу свободная.

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии

Интернетверсия 
издания: 

www.denresp.ru

Коротко

В День солидарности 
в борьбе с террориз-

мом у памятника жертвам 
Бесланской трагедии  в 
селе Коста Хетагурова Ка-
рачаевского района Глава 
Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов, председатель 
народного Собрания (Пар-
ламента) КЧР Алекандр 
Иванов, члены республи-
канского Правительства и 
главы городских округов 
и муниципальных районов 
КЧР почтили память погиб-
ших в результате террори-
стического акта в средней 
школе № 1 города Беслана 
в 2004 году.

Участники траурного ми-
тинга почтили память по-

гибших минутой 
молчания и воз-
ложили цве-
ты к памятнику 
жертвам терак-
та в Беслане, 
установленному 
в селе Коста-
Хетагурова в 
2011 году. Также 
участники ме-
роприятия воз-
ложили цветы к 

памятнику воинам-землякам, 
погибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

«Беслан.... 16 лет прошло 
с той чудовищной трагедии, 
унёсшей жизни свыше трёх 
сотен человек, из которых 
186 детей. Сегодня, в День 
солидарности в борьбе с 
терроризмом, у памятника 
жертвам Бесланской траге-
дии в селе Коста-Хетагурова 
Карачаевского района по-

Почтили память 
погибших в Беслане

ПАнДемИя пришла не 
одна. Следом за коро-

навирусом 2020 год принес 
нагревающейся планете 
пожары, потопы, неурожай 
из-за засухи. Ко всем на-
пастям ожидается еще и 
нашествие саранчи. Пожа-
луй, это перебор даже для 
плохого фильма ужасов. 
Кажется, что кто-то нашел 
и открыл ящик Пандоры. О 
последствиях природных 
катаклизмов даже страшно 
задумываться. но заду-
мываться надо. Причем 
нужно не только думать, 
но и что-то делать...

В Карачаево-Черкесии 
катастрофические потери 
урожая из-за аномально 
жаркого лета. От засухи 
особенно пострадали Но-
гайский, Адыге-Хабльский 
и Прикубанский районы ре-
спублики. Убытки аграриев 
оцениваются в миллиарды 
рублей.  Чтобы оценить 
ситуацию на месте,  мы 
посетили СПК «Тохтамыш» 
Ногайского района. Основ-
ной вид деятельности хо-
зяйства – растениеводство. 

Здесь выращивают пшеницу, 
ячмень, кукурузу, сахарную 
свеклу и подсолнечник. 
Всего у предприятия около 
1,5 тысячи гектаров пашни. 
Из них порядка 400 гектаров 
занимает озимая пшеница, 
150 гектаров - яровой яч-
мень, 250 - 300 - сахарная 
свекла и 800 - кукуруза. По 
меркам республики, хозяй-
ство немаленькое. Всего 
здесь работают около 25 
человек. Главный агроном, 
механизаторы, механик, за-
втоком, завскладом, охрана, 
бухгалтер - все трудятся в 
одной слаженной команде. 

Лицом 
к проблеме

В СОШ № 2 а .  Псыж 
имени С. Х. Гонова 

еще в сентябре 2019 года 
начал работу центр об-
разования цифрового и 
гуманитарного профилей 
«Точка роста», обеспечен-
ный современным обо-
рудованием и рабочими 
зонами по предметным 
областям «Технология», 
«Информатика», «ОБЖ». В 
отдельном кабинете были 
созданы зоны коворкинга, 
медиазона и Шахматная 
гостиная. К сожалению, 
эпидемия коронавируса 
помешала активно пользо-
ваться предоставляемыми 
центром возможностями.

Однако с начала нового 
учебного года центр об-
разования «Точка роста» 
стал использоваться, что 
называется, «на полную мощ-
ность». Как рассказала нам 
руководитель проекта «Точка 
роста» СОШ №2 Марина 
Шовгенова, условием для 
отбора школы для создания 
в ней «Точки роста» было 
то, что она расположена в 
сельской местности и призва-
на обеспечить доступность 
для местных ребятишек 
современных общеобразо-
вательных программ.

 «Работа центра «Точка 
роста», - говорит Марина 
Азаматовна, - расширяет 
возможности качественного 
современного образования 
для школьников, помогает 
сформировать у ребят со-
временные технологические 
и гуманитарные навыки. 
Центр обеспечивает сто-
процентный охват учащихся 
новыми методами обучения 
по предметам «Технология», 
«Информатика», «Основы 
безопасности жизнедеятель-
ности» с использованием 
компьютерного оборудова-
ния. Кроме того, учащиеся 

школы могут заниматься по 
дополнительным програм-
мам во внеурочное время, в 
том числе с использованием 
дистанционных форм обуче-
ния. «Точка роста» будет спо-
собствовать развитию у дети-
шек цифровой грамотности, 

шахматного образования, 
проектной деятельности, а 
также творческой самореа-
лизации детей, педагогов и 
родителей. В итоге у нас се-
годня только одна проблема: 
мы не можем выгнать отсюда 
ребят вечером».

«Точка росТа» 
нашей школы

В г. Карачаевске актив-
ными темпами рекультиви-
руется свалка твёрдых бы-
товых отходов, введенная в 
эксплуатацию в 1996 году и 
закрытая по решению Кара-
чаевского городского суда 
в ноябре 2012 года. Рекуль-
тивация ведется в рамках 
реализации национального 
проекта «Экология». Работы 
на объекте начались в мае 
этого года, к настоящему 
времени проведены демон-
тажные работы, планировка 
площади свалки, ведется 
также устройство дренажной 
системы из геокомпозитных 
материалов. В итоге будет 
восстановлено 2,8 га земель, 
подверженных негативному 
воздействию. Это позволит 
улучшить качество жизни 30 
тысяч человек, которые так-
же находятся в зоне негатив-
ного воздействия.

Более 200 человек: со-
трудники Минприроды КЧР 
и подведомственных учреж-
дений, представители ад-
министрации Зеленчукского 
района, волонтеры и просто 
неравнодушные люди — ста-
ли на днях участниками эко-
десанта на Мостовой поля-
не в Архызе в рамках акции 
«Вода России». При уборке 
береговой линии реки Псыш 
было собрано 340 мешков 
мусора.

«Россети Северный Кав-
каз» запускают программу по 
установке интеллектуальных 
приборов учета (ИПУ) элек-
троэнергии для потребите-
лей Карачаево-Черкесии. В 
общей сложности электро-
сетевая компания планирует 
до 2022 года инвестировать 
586 млн рублей в установку 
интеллектуальных приборов 
учёта у потребителей ре-
спублики. Данные средства 
компания направит из нета-
рифных источников - то есть 
из собственных средств. В 
первую очередь «умными» 
счетчиками будут оснаще-
ны потребители Прикубан-
ских, Малокарачаевских и 
Карачаевских райэлектро-
сетей филиала «Карачаево-
Черкесскэнерго», где за-
фиксированы очаги потерь 
электроэнергии. Всего в зоне 
ответственности этих под-
разделений до ноября 2021 
года будет установлено 11 
183 прибора учета электро-
энергии, 588 ретранслято-
ров и 819 трансформаторов 
тока. На создание интел-
лектуальной системы учета 
в трех районах республики 
будет выделено порядка 323 
млн рублей.

ОБщеРОССИйСКИй на-
родный фронт при под-

держке Фонда Росконгресс 
запустил с 1 сентября го-
рячую линию «Школьный 
завтрак» в рамках контроля 
запуска системы бесплатного 
горячего питания для уче-
ников начальной школы по 
всей стране. По поручению 
Президента России, лидера 
ОНФ Владимира Путина с 
1 сентября этого года все 
школьники младших классов 
должны быть обеспечены 
бесплатным горячим пита-
нием. Активисты Народного 
фронта уже несколько ме-
сяцев контролируют запуск 
этой системы.

 - Мы запускаем проект 
совместно с Минпросвеще-
ния. Нам нужна объектив-
ная картина по ситуации 
с питанием школьников в 
регионах, поэтому для нас 
очень важно наладить об-
ратную связь с родителями, 
местными общественниками. 
Собранная информация по-
зволит провести мониторинг 
реального положения дел 
в школьных столовых и 
подготовить рекомендации 
для улучшения организации 
школьного питания. Поэтому 
я прошу всех неравнодушных 
людей, родителей, граждан 
обращаться на нашу горя-

чую линию и оставлять свои 
сигналы с претензиями по 
качеству питания, по тому, 
как организовано питание, 
хватает ли детям време-
ни поесть, а также любые 
другие вопросы и жалобы, 
которые беспокоят детей 
и родителей, - говорит со-
председатель Центрального 
штаба ОНФ, руководитель 
образовательного центра 
«Сириус», член президиума 
Совета при Президенте РФ 
по науке и образованию 
елена Шмелева. 

В свою очередь, коор-
динатор Бюро расследова-
ний ОНФ, депутат Госдумы 

Антон Гетта заверяет, что 
ОНФ вместе с регионами, 
губернаторами будет следить 
за ситуацией. Губернаторы 
тоже создают горячие линии, 
однако общий контроль за 
всей системой будет осу-
ществлять Общероссийский 
народный фронт. 

- У нас уже был поло-
жительный опыт получения 
обратной связи по теме 
питания. В 2018-2019 годах 
мы получили 50 тысяч обра-
щений меньше чем за месяц 
и понимаем остроту темы. 
Все полученные сигналы мы 
будем передавать в Роспо-
требнадзор, Министерство 

просвещения, региональные 
органы исполнительной вла-
сти, а в некоторых случаях 
– в прокуратуру. Контакт с 
ведомствами налажен, а по 
итогам всей работы будет 
подготовлен доклад лидеру 
ОНФ Владимиру Путину о 
реализации данного пору-
чения на практике, - рас-
сказывает Гетта.

  По любому вопросу, 
связанному с обеспечением 
питания в школе, можно 
обратиться по единому 
бесплатному номеру: 8-800-
200-34-11, а также на номер 
регионального отделения 
ОНФ в Карачаево-Черкесии – 
8-928-027-41-22 или оставить 
соответствующий сигнал на 
сайте.

По информации 
пресс-службы ОнФ.

Есть претензии? Звоните!ОНФ

В конкурсе, организо-
ванном партией «единая 
Россия», приняли участие 
3176 школ, то есть каждая 
двенадцатая школа Рос-
сии. Лауреатами, которые 
определялись по номина-
циям «Сельский музей» и 
«Городской музей», стали 
94 из них. Так, финалистами 
от Северо-Кавказского феде-
рального округа стали СОШ 
с. Чапаевского, занявшая 
второе место в номинации 
«Сельский музей», и гим-
назия № 17 г. Черкесска, 
получившая третье место в 
номинации «Городской му-
зей». Они были поощрены 
денежными призами в 300 
тысяч и 200 тысяч рублей 
соответственно на развитие 
музейного дела.

 На днях мы посетили 
школу в селе Чапаевском 
и ближе познакомились с 
музеем, который вошел в 
число лучших в России.

И с т о р и к о - э т н о -
графическому школьному 
музею СОШ с. Чапаевского 
им. И.А. Хачирова – 35 лет. 

-  При слове «музей» 
людям представляется нечто 
застывшее, монументальное. 
Но наш школьный музей 
постоянно в движении: он 
развивается, пополняется, на 
его основе регулярно прохо-
дят различные мероприятия, 
экскурсии, уроки мужества и 
истории. Без преувеличения, 
наш музей – центр военно-
патриотического воспитания 

не только школы, но и всего 
села, – рассказывает ди-
ректор СОШ с. Чапаевского 
Ачемез Малсугенов. 

На базе музея работают 
поисковый отряд «Память», 
отряд «Бессмертного полка», 
юнармейцы, актив Россий-
ского движения школьников 
– всего более 100 ребят. Они 
занимаются исследователь-
ской работой, участвуют во 
всероссийских патриотиче-
ских акциях, шефствуют над 
воинскими захоронениями, 
участвуют в пополнении 
фонда музея. Да и в целом, 
экспонаты для музея, что на-
зывается, собирали всем се-
лом. Все жители Чапаевского 
знают о школьном музее и 
любые интересные находки 
обязательно приносят сюда. 

Директор СОШ с. Чапа-
евского, еще будучи школь-
ником, сам работал в поис-
ковом отряде. Тогда и музея-
то самого еще не было, но 
был интерес к своей истории, 
своим корням. И вот уже на 
протяжении десятков лет 
многие поколения жителей 
Чапаевского совместными 
усилиями формируют архив 
музея. Да что там говорить, 
даже стенды и большая 
часть мебели изготовлены 
вручную сотрудниками и 
учащимися школы на уроках 
технологии. С первых шагов 
по музею чувствуется, с ка-
кой любовью и заботой он 
создавался.

Окончание на 3-й стр.

Музей - 
это интересно!

ШКОльные музеи СОШ с. Чапаевского и гимназии 
№ 17 г. Черкесска вошли в число лучших в стране 

по итогам всероссийского конкурса проекта «Историче-
ская память» на лучший школьный музей, уголок или 
комнату памяти Великой Отечественной войны. 

 В восторге от нового 
центра не только дети, но 
и педагоги. Людмила Кар-
мова, учитель информатики, 
считает, что новые возмож-
ности просто поражают во-
ображение. «Не ожидала, 
что мы получим столько 

интересного: ноутбуки, очки-
вееры, конструкторы LEGO... 
В начале этого года мы с 
ребятами уже занимались 
анимацией, мультиплика-
цией, моделированием в 
3D формате, на уроках 
написалили компьютерную 
программу для запуска ква-
дрокоптеров. И теперь мы 
продолжим начатую работу. 
Думаю, что особенно будут 
впечатлены те ребята, что 
придут сюда впервые».

Но этим не исчерпы-
ваются все новшества в 
школе. Так, всех учеников 
начальной школы на боль-
шой перемене теперь ждет 
горячее питание. В школе 
в стационарной столовой 
Саният Рамазанова и Ма-
ридат Ланкова готовят для 
ребятишек вкусные блюда.

Первоклассник Аслан 
Куршев учится всего не-

сколько дней, но говорит, что 
в школе ему очень нравится. 
А как же иначе? Ведь здесь 
интересно учиться и вкусно 
кормят.

Ольга мИХАЙлОВА.
Фото автора.

На сегодняшний день ущерб 
крупнейшего хозяйства му-
ниципалитета исчисляется 
десятками миллионов. 

После бесснежной зимы 
теплые апрельские дни 
аграриев не радовали: земле 
катастрофически не хватало 
влаги. К середине мая в 
десятисантиметровом слое 
почвы практически не было 
воды, сеяли на свой страх 
и риск. 

- Из-за погодных усло-
вий в нынешнем году наш 
кооператив понес большие 
потери. К примеру, кукурузу 
на площади 400 га мы про-
сто убрали на силос. Мы 
связываем это, конечно же, 
с засухой. Прошлая зима 
побила все температурные 
рекорды даже столетней 
давности. Проснулись цветы, 
грибы, змеи, насекомые. А 
после весна с температурой 
до 27 градусов и практически 
без осадков, следом лето, 
сами знаете, такого жаркого 
лета не припомнит никто 
из ныне живущих. Конечно, 
аномальное тепло повлияло 
на животный и растительный 
миры. Для кого отсутствие 
холодов и снега - это благо, 
а для нас, растениеводов, – 
катастрофа! - рассказывает 
исполнительный директор 
СПК «Тохтамыш» Эдуард 
Саметов. 

По его словам, в нынеш-
нем году в хозяйстве никакой 
прибыли, одни убытки, а 
«Тохтамышу» на минуточку 
задумайтесь, нужно будет 

рассчитаться с пайщиками, 
выполнить перед ними свои 
долговые обязательства и, 
кроме того, расплатиться 
за краткосрочный кредит, 
который взят у банка на по-
севные работы, под урожай 
текущего года. 

- В истории СПК «Тохта-
мыш» такого неурожайного 
года, чтобы даже кукуруза 
не уродилась, точно еще 
не было. Мы в этом году не 
окупим даже себестоимости 
семян и удобрений. 

Из 811 га кукурузы мы 
400 уже скосили, их нет 
уже, с оставшихся 400 га 
мы надеемся получить хотя 
бы центнеров 15 с гектара. 

Грубо говоря, доход в 
денежном эквиваленте - 15 
тысяч с гектара, при том что 
затраты на один га состав-
ляют 37-38 тысяч рублей. 
Урожая в этом году нет, но 
долги никто не отменял. Мы 
не знаем, что делать. Пока 
думаем, откуда изыскивать 
средства. 

Скорее всего, придется 
брать еще кредиты, - расска-
зывает Эдуард. - По пшенице 
мы получили 30 центнеров 
с гектара (для сравнения 
- в 2019 году урожай со-
ставил 50 ц/га), кукуруза не 
уродилась вообще, а вот 
с пшеницы, мы надеемся, 
окупим всю себестоимость. 
По свекле пока есть надеж-
да, если получим центнеров 
200 с гектара, и то хорошо. 

Окончание на 2-й стр.

апокалипсис

чтили память всех тех, кто 
погиб в результате одного 
из жесточайших в истории 
человечества террористи-
ческих актов, направленно-
го против самого дорогого 
- наших детей! В памяти на-
всегда останется то огром-
ное потрясение, охватившее 

весь мир, и чувство скорби, 
которое мы тогда испытали! 
Боль, которую испытывают 
и сегодня близкие погибших, 
не исчезнет никогда.....Скло-
няем головы. Светлая па-
мять погибшим...»,- отметил 
Глава КЧР Рашид Темрезов 
по итогам памятного меро-
приятия.

Пресс-служба Главы 
и Правительства КЧР.
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В прокуратуре КЧР

Сельскохозяйственный
Окончание.

Начало на 1-й стр.
Потери большие и се-

рьезные не только в нашем 
хозяйстве, а практически во 
всех сельхозпредприятиях 
республики.

Исполнительный дирек-
тор предприятия сетует, что 
от властей пока никакой 
поддержки не было. 

- Мы с фермерами района 
собрались и написали пись-
мо в Минсельхоз Карачаево-
Черкесии, сейчас готовим 
письмо в Правительство РФ, 
будем просить о помощи, 
надеемся, нас услышат, - 
рассказывает Эдуард. 

Помимо всего осталь-
ного, земледельцам нужно 
уже сейчас начать думать 
о семенном материале для 
посевной следующего года, 
который из-за закрытия гра-
ниц и ограничительным мер 
в связи пандемией вырос в 
цене на 15-30% и продолжает 
расти вслед за долларом. 

- Семена, большей ча-
стью, -  импортные, все 
гибриды и удобрения им-
портные. На субсидию можно 
рассчитывать, только если 
сеешь элитные семена. В 
следующем году мы планиру-
ем сэкономить на семенном 
материале, конечно же, это 
ухудшит показатели хозяй-

ства, но другого варианта на 
сегодняшний день у нас нет, 
- говорит Эдуард Саметов.   

В списке возможных в 
перспективе пострадающих 
отраслей сегодня эксперты 
называют не только вла-
дельцев полей, но и всю 
животноводческую отрасль 
республики. И причина здесь 
банальная - после засухи 
грядет дефицит кормов.

На сегодняшний день 
поля желтые: это естествен-
ные сенокосы, участки с мно-
голетними сеяными травами. 
Есть места, где  люцерна 
полностью высохла. Руко-
водители хозяйств, конечно, 
обеспокоены, особенно те, 
кто занимается молочным 
производством.

- Есть переходящий запас, 
но это не тот объем. Сейчас 
сенаж идет 20 ц/га урожай-
ность, у нас такого никогда 
не было. И это показатели 
на сильных предприятиях, 
где все технологические 
требования выполняются, - 
рассказывает животновод 
Мурадин Апсов. 

Животноводы тоже жа-
луются на засуху и просят 
помощи. У них нет уверенно-
сти, в том что предстоящую 
зимовку около 170 тысяч 
голов крупного рогатого скота 
переживут спокойно. Перехо-

дящий запас кормов есть не 
у всех, в основном в крупных 
хозяйствах. Простым ферме-
рам будет сложно заготовить 
на естественных сенокосах 
необходимое количество 
сена. 

Как ни грустно, но жертва-
ми такого серьезного неуро-
жая в республике могут стать 
и многие жители, не связан-
ные напрямую с сельским 
хозяйством. В сложившейся 
ситуации рост цен на про-
дукты питания может стать 
серьезной проблемой уже в 
ближайшее время. А на фоне 
сокращения доходов населе-
ния и увеличения безработи-
цы это становится серьезным 
социальным риском.

Аграрии надеются на под-
держку государства, иначе 
им самим не выжить. Многие 
хозяйства республики были 
вынуждены запустить про-
цесс банкротства. 

Перспектива агросектора 

республики туманна, что 
принесет день завтрашний, 
аграрии не знают. А судя 
по долгосрочному прогнозу 
синоптиков, следующий год 
обещает быть еще жарче. 

В некоторых регионах 
страны власти заявили, что 
не оставят селян в беде, 
и прорабатывают програм-
мы поддержки фермеров, 
пострадавших от засухи. 
Надеемся, что в Карачаево-
Черкесии в ближайшее время 
также инициируют поддержку 
земледельцам республики в 
виде компенсации доходов от 
потерянного урожая, беспро-
центных кредитов или хотя 
бы пролонгации действую-
щих кредитов. Совершенно 
очевидно, что, если не пред-
принять своевременных мер 
поддержки пострадавших от 
засухи хозяйств, аграрный 
сектор может такого удара 
не вынести. 

Армида КИШМАХОВА. 

НАдбАВКИ 
для КлАссНыХ 

руКОВОдИтелей
С 1 сентября 2020 года 

учителям будут доплачи-
вать 5 000 рублей в месяц 
за классное руководство из 
федерального бюджета (то 
есть эта сумма будет вы-
плачиваться дополнительно к 
надбавкам из региональных 
средств). 

бесплАтНые 
гОрячИе Обеды 

для ШКОльНИКОВ 
МлАдШИХ КлАссОВ

С 1 сентября вступает в 
силу новая культура питания 
в общеобразовательных 
учреждениях – ученики млад-
ших классов смогут питаться 
бесплатно, вне зависимости 
от уровня дохода семьи. 
Решение принято на феде-
ральном уровне и затронет 
все регионы России.  Школы 
обяжут заранее публиковать 
меню завтраков и обедов. 
Если ребенок по состоянию 
здоровья придерживается 
диеты, то для него обязаны 
будут подготовить индиви-
дуальное питание. Родители 
школьников получат право 
контролировать питание 
детей и посещать пищевой 
блок.

ВОспИтАтельНАя 
сОстАВляющАя 

ОбрАзОВАНИя
Президентский закон, 

вступающий в силу с 1 сен-
тября, содержит определе-
ние понятия «воспитание» 
и раскрывает механизм 
организации воспитательной 
работы, которая до 1 сентя-
бря 2021 года должна стать 
частью всех образователь-
ных программ.

Он будет способствовать 
всестороннему духовному, 

нравственному и интел-
лектуальному развитию 
обучающихся, воспитанию 
в них чувства патриотизма 
и гражданственности, ува-
жения к памяти защитников 
Отечества, старшему поколе-
нию и человеку труда.

прИОрИтетНОе 
зАчИслеНИе В ШКОлу 

ИлИ детсКИй сАд 
рОдНыХ брАтьеВ 

И сестер
С этого учебного года 

дети получили возможность 
приоритетного зачисления 
в школу или детский сад, 
в которых учатся их родные 
братья или сестры. Закон 
был подписан Президентом 
2 декабря 2019 года. 

бАНКрОтстВО 
фИзИчесКИХ лИц
С 1 сентября должники, 

которые не имеют средств 
для погашения долгов, могут 
объявить себя банкротами 
без необходимости обра-
щаться в суд.  Правило будет 
действовать только для тех 
россиян, долг которых со-
ставляет от 50 тыс. до 500 
тыс. рублей. Кроме того, ста-
новиться банкротом можно 
будет бесплатно.

ИзМеНеНИя с ОсАгО
С 1 сентября автомо-

билисты смогут оформить 
обязательную автостраховку 
ОСАГО по новым правилам. 
Теперь цена страховки будет 
рассчитываться индивиду-
ально. На стоимость будут 
влиять: количество детей, 
возраст машины, число ДТП, 
в которые попадал водитель. 
До 1 сентября автомобили-
сты из-за пандемии коро-
навируса могли оформлять 
страховку без техосмотра, с 
1 сентября у них такой воз-

можности не будет.

пеНсИОНеры 
перейдут 

НА КАрты «МИр»
В сентябре пенсионеры 

должны будут перейти на 
банковскую карту «Мир», 
поскольку в России все со-
циальные выплаты будут 
перечисляться только на 
эту карту. 

стрАХОВКу 
пО ВыплАчеННОМу 

дОсрОчНО 
КредИту МОжНО 
будет ВерНуть

C 1 сентября вступают в 
силу поправки в Гражданский 
кодекс, благодаря которым 
при досрочном погашении 
кредита заемщики смогут 
вернуть часть страховки.

Согласно вступающим в 
силу изменениям, при до-
срочном погашении кредита и 
отказе от кредитной страхов-
ки уплаченная страховщику 
премия подлежит возврату за 
вычетом части премии, про-
порциональной истекшему 
периоду страхования. Эта 
норма будет применяться, 
если заемщик заявил о до-
срочном отказе от страховки 
в течение семи календар-
ных дней после погашения 
кредита и при отсутствии 
страхового случая по полису.

АНтИКрИзИсНые 
Меры дейстВуют 

дО КОНцА сеНтября
До 30 сентября граждане, 

которые с апреля по июнь 
взяли на сопровождаемое 
или временное проживание 
инвалидов, престарелых 
людей, детей-сирот и детей, 
оставшихся без опеки роди-
телей, могут обратиться за 
назначением специальных 
выплат, если еще не успели 
этого сделать. Сумма такой 
выплаты составляет 12130 
рублей в месяц на каждого 
человека, за которым осу-
ществляется уход.

едИНый регИстр 
льгОтНИКОВ, 

ИМеющИХ прАВО
 НА леКАрстВА

С 1 сентября в России 
заработает Федеральный 
регистр граждан, которые 
имеют право на получение 
лекарств, медицинских из-
делий и специализированных 
продуктов лечебного пита-
ния за счет федерального 
и региональных бюджетов. 
Не реже раза в год регистр 
будет обновляться.

Бесплатные препараты 
могут получить инвалиды, ин-
валиды Великой Отечествен-
ной войны, дети-инвалиды 
и еще ряд льготных групп. 
Бесплатно выдают лекар-
ства людям, страдающим 
сердечно-сосудистыми, онко-
логическими заболеваниями, 
орфанными (редкими) не-
дугами. Для того чтобы по-
лучить право на бесплатные 
лекарства, нужно посетить 
участкового терапевта. Ему 
предоставляются справки 
из Пенсионного фонда или 
органов соцзащиты, в ко-
торых прописано право на 
лекарственные льготы.

сОцИАльНый зАКАз
Закон вступает в силу 

с 1 сентября и касается 
всех льготников, которые 
имеют право на получение 
государственной соцпомощи. 
Им будут выдавать социаль-
ные сертификаты, которыми 
можно будет расплатиться 
за необходимые товары или 
услуги с той организацией, 
которую получатель соцпомо-
щи выберет самостоятельно 
из специального реестра.

Порядок и условия предо-
ставления помощи утвержда-
ются региональными властя-
ми, поэтому они могут отли-
чаться в зависимости от того, 
где проживает льготник.

подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

Продолжение следует. 

НОВИНКИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 

В СЕНТЯБРЕ
рОссИяН с 1 сентября 2020 года ждет целый ряд 

изменений в нескольких сферах. Они затронут 
школьников, пенсионеров, автомобилистов, должников 
и банкротов. Начнем с хороших новостей.

Из - з А  с лож и в ш е й с я 
в мире ситуации в 

э т о м  г о д у  о н л а й н -
собеседования стали на-
бирать большую популяр-
ность и становиться все бо-
лее неотъемлемой частью 
трудоустройства. Алек-
сандр щербАКОВ, про-
фессор кафедры труда и 
социальной политики Ин-
ститута государственной 
службы и управления рАН-
Хигс, рассказал о том, 
что нужно сделать для 
успешного прохождения 
онлайн-собеседования. 

- В первую очередь со-
ветую чётко сформулиро-
вать свои преимущества 
и положительные черты, а 
именно: готовность проявить 
ответственность за дости-
жение положительных ре-
зультатов на своём участке 
работы и предприятия в 
целом; продемонстрировать 
уровень профессионального 
образования, опыт трудовой 
деятельности (особенно если 
они имеют подходящую про-
фильную направленность); 
обозначить свое семейное 

положение как человека 
социально ответственного 
и хорошо мотивированного, 
стремящегося к материаль-
ному обеспечению семьи. 

Стоит также понимать, 
что работодатели присталь-
но выбирают кандидатов на 
определенные должности. 
Большинство из них обра-
щают внимание прежде всего 
на внешний вид кандидата, 
затем на его пунктуаль-
ность, и только на третьем 
месте реальное соответствие 

кандидата заявленным тре-
бованиям. Однако чаще 
всего работодателем или его 
представителями обращает-
ся внимание на общий или 
соответствующий характеру 
труда уровень культурного 
и профессионального раз-
вития претендента на данное 
рабочее место. Поэтому при 
прохождении собеседования 
важно отдавать себе отчет в 
том, что вы действительно 
готовы работать по этой 
специальности. 

Иногда на собеседовании 
может возникнуть ситуация, 
когда вы не знаете или не 
можете дать ответ на по-
ставленный работодателем 
вопрос или задачу. В таком 
случае нужно постараться в 
своём ответе расширить рам-
ки вопроса. Стоит затронуть 
те его аспекты, которые хоро-
шо известны кандидатуре на 
должность, чтобы достойно 
раскрыть через них свои 
общие и профессиональные 

компетенции.
К любому собеседованию, 

очному или онлайн, всегда 
надо быть эмоционально и 
психологически настроенным 
и быть готовым справиться 
с нервами. Надо отдавать 
себе отчёт, что работодатель 
заинтересован в подборе це-
леустремлённых, грамотных, 
ответственных работников, 
лояльно настроенных к дан-
ному предприятию, данному 
виду трудовой деятельности.

Нередко случается, что 
соискатели на собеседовани-
ях допускают ошибки. Среди 
ключевых ошибок – нервоз-
ность, излишняя фамильяр-
ность и самонадеянность, 
неконкретность и растерян-
ность. Во время прохожде-
ния собеседования нужно 
стараться быть спокойным и, 
несмотря ни на что, уверен-
ным в себе и оптимистически 
настроенным. 

подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

Как справиться 
с онлайн-собеседованием

Экспертное 
мнение

Страховая медицинская 
организация АО «МАКС-М» 
разъясняет.

Полис ОМС – это офи-
циальный документ, который 
предназначен для удосто-
верения права застрахо-
ванного лица на получение 
медицинского обслуживания 
на бесплатной основе на 
всей территории России. 
Важно также помнить: по-
лис ОМС является единым 
для всех регионов РФ. Он 
дает право на бесплатную 
помощь в рамках программы 
государственных гарантий 
бесплатного оказания граж-
данам медицинской помощи 
и действует на всей терри-
тории России.

Получить полис ОМС, при 
предъявлении документов, 
установленных правилами 
обязательного медицинского 
страхования, имеют право:

- граждане Российской 
Федерации (за исключением 
военнослужащих и прирав-
ненных к ним в организации 
оказания медицинской по-
мощи лица);

- иностранные граждане, 
временно или постоянно 
проживающие на территории 
Российской Федерации;

- лица без гражданства;
- беженцы;
- временно пребывающие 

на территории Российской 
Федерации трудящиеся ино-
странные граждане госу-
дарств – членов ЕАЭС;

- временно пребывающие 
в Российской Федерации 
иностранные граждане, отно-
сящиеся к категории членов 
коллегии Комиссии, долж-
ностных лиц и сотрудников 
органов ЕАЭС.

Для оформления полиса 
ОМС необходимо обратить-
ся в страховую медицин-
скую организацию по месту 
проживания (пребывания) 
гражданина с заявлением о 
выборе (замене) страховой 
медицинской организации.

После регистрации за-
явления вам выдадут вре-
менное свидетельство, под-
тверждающее оформление 
полиса ОМС и дающее право 
на получение медицинских 
услуг в рамках программы 
обязательного медицинского 
страхования, до получения 
полиса ОМС. Временное 
свидетельство выдается 
сроком на 45 рабочих дней. 
В течение указанного срока 
вам изготовят и выдадут 
оформленный полис ОМС.

Гражданам Российской 
Федерации полис ОМС выда-
ется без ограничения срока 
действия.

Постоянно проживающим 
на территории Российской 
Федерации иностранным 
гражданам и лицам без граж-
данства выдается бумажный 
полис со сроком действия 
до конца календарного года.

Лицам, имеющим право 
на получение медицинской 
помощи в соответствии с 
Федеральным законом "О бе-
женцах", выдается бумажный 
полис со сроком действия до 
конца календарного года, но 
не более срока пребывания, 
установленного в докумен-
тах.

Временно проживающим 
на территории Российской 
Федерации иностранным 
гражданам и лицам без граж-
данства выдается бумажный 
полис со сроком действия 
до конца календарного года, 
но не более срока действия 
разрешения на временное 
проживание.

Временно пребывающим 
в Российской Федерации тру-
дящимся государств - членов 
ЕАЭС выдается бумажный 
полис со сроком действия 
до конца календарного года, 
но не более срока действия 
трудового договора, за-
ключенного с трудящимся 
государства - члена ЕАЭС.

Временно пребывающим 
в Российской Федерации 
иностранным гражданам, 
относящимся к категории 
членов коллегии Комиссии, 
должностных лиц и сотрудни-
ков органов ЕАЭС, выдается 
бумажный полис со сроком 

действия до конца кален-
дарного года, но не более 
срока исполнения ими со-
ответствующих полномочий.

Уважаемые граждане, 
если у вас уже есть полис 
ОМС, но вы его забыли 
при выезде за пределы ре-
спублики, можно попросить 
медицинских работников 
связаться с вашей страховой 
медицинской организацией 
по телефону горячей линии 
для подтверждения факта 
страхования, либо использо-
вать сервис проверки полиса 
ОМС на сайте Территориаль-
ного фонда ОМС Карачаево-
Черкесской Республики.

Важно знать, что в со-
ответствии с Федеральным 
законом «Об обязательном 
медицинском страховании 
в Российской Федерации» 
№ 326-ФЗ от 29.11.2011 г., 
застрахованные лица обя-
заны уведомить страховую 
медицинскую компанию об 
изменении фамилии, имени, 
отчества, данных документа, 
удостоверяющего личность, 
места жительства в течение 
одного месяца со дня, когда 
эти изменения произошли. В 
связи с этим всем застра-
хованным лицам, кто после 
получения полиса ОМС 
получил (обменял) новый 
паспорт, необходимо в обя-
зательном (срочном) порядке 
обратиться в ближайший 
офис страховой медицин-
ской компании, в которой 
оформлялся полис ОМС, 
для того, чтобы сотрудники 
компании внесли необходи-
мые изменения в единый 
регистр застрахованных лиц. 
Убедительная просьба, во 
избежание возможных не-
доразумений не затягивать 
посещение офиса страховой 
медицинской компании.

Желаем вам и вашим 
близким крепкого здоровья!

филиал АО «МАКс-М» 
в г. черкесске

Кчр, г. черкесск, 
ул. Красноармейская, 

д. 85
телефон горячей 

линии - 8-800-333-66-03 
(бесплатно по рф)

(лицензия Ос N 2226-
01 от 23.01.2017 г., 

Полис обязательного 
медицинского страхования

 Получить вычет на лекар-
ства можно без рецепта, но 
лишь в отдельных случаях, 
а именно: когда лечащий 
врач оформляет назначение 
медикаментов пациенту на 
рецептурном бланке. В то же 
время при оказании медицин-
ской помощи в стационаре 
лекарства могут быть на-
значены и без оформления 
рецепта. Минфин России 
пояснил, что в таком случае 

вместо рецепта в качестве 
подтверждения фактических 
расходов налогоплательщи-
ка на приобретение медицин-
ских препаратов возможно 
использование сведений из 
медицинской карты пациен-
та, в которой фиксируются 
назначения. 

Получение социального 
налогового вычета на покупку 
лекарств упростили в 2019 
году. Налогоплательщики 

получили возможность воз-
вращать часть уплаченного 
НДФЛ за покупку любого 
лекарства. Главное, что оно 
было назначено врачом. 
Таким образом, для под-
тверждения вычета необхо-
димо предоставить рецепт 
или выписку из медкарты, а 
также платежные документы. 

Вычет ограничен 13% 
от 120 000 рублей в год, то 
есть вернуть можно не более 

15600 рублей. При этом сюда 
включаются расходы на ме-
дицинские услуги, обучение и 
др. Для получения социаль-
ного налогового вычета по 
расходам на лекарства не-
обходимо по окончании года 
подать декларацию 3-НДФЛ и 
подтверждающие документы 
и до конца года получить в 
налоговом органе уведомле-
ние о подтверждении права 
на вычет и обратиться к 
работодателю: бухгалтерия 
не будет удерживать НДФЛ 
из зарплаты, пока налого-
плательщик не получит всю 
сумму вычета.

Ольга МИХАйлОВА.
 

  Налоговый вычет на лекарства 
без рецепта врача 

Коротко

В условиях неблагопри-
ятной эпидемиологической 
обстановки приоритетным 
способом обращения в 
Пенсионный фонд остается 
дистанционный. Сегодня 
получить государственные 
услуги в электронном виде 
очень просто. Достаточно 
иметь подтвержденную учет-
ную запись на Едином пор-
тале государственных услуг. 
Все электронные сервисы 
доступны на самом портале 
госуслуг и в Личном каби-
нете гражданина на сайте 
ПФР (www.pfrf.ru), а также 
в мобильном приложении. 
В настоящее время, сооб-
щает руководитель группы 
по работе со СМИ ГУ ОПФР 
по КЧР А. Шаганова, в Лич-
ном кабинете гражданина 
доступно более 60 услуг, 
обратиться за получением 
которых можно без визита 
в клиентскую службу. 

КАК Мы пОльзуеМся НедрАМИ
Важной частью прокурорской деятельности 

является осуществление надзора в сфере не-
дропользования.

В текущем году прокурорами в ходе прово-
димых проверок исполнения законодательства  
об охране и использовании недр выявлено 95 
нарушений, внесено 18 представлений, по ре-
зультатам рассмотрения которых приняты меры 
к устранению нарушений, виновные лица при-
влечены к административной и дисциплинарной 
ответственности. 

По результатам прокурорских проверок воз-
буждено 25 дел об административных правона-
рушениях, предусмотренных ч. 2 ст. 7.3 КоАП РФ 
(пользование недрами с нарушением условий, 
предусмотренных лицензией).

Наиболее типичными нарушениями являлись 
добыча полезных ископаемых без согласованного 
в установленном законом порядке плана раз-
вития горных работ, несоответствие данных об 
объеме добычи полезных ископаемых, указанных 
недропользователем в  статистической отчет-
ности, с данными, приведенными  в налоговых 
декларациях.

Распространенный характер носили наруше-
ния, связанные с несвоевременной оплатой водно-
го налога, непроведением режимных наблюдений, 
отсутствием проекта санитарно-защитной зоны.

ВНесеНО предстАВлеНИе
Прокуратура республики провела проверку  

по обращению Уполномоченного по правам 

ребенка в КЧР о ненадлежащем обеспечении  
детей-инвалидов специализированным лечебным 
питанием «Анамикс инфант». 

Установлено, что детям, страдающим тяжелым 
наследственным заболеванием, установлена 
инвалидность и назначено к применению спе-
циализированное лечебное питание.

Согласно Федеральному закону «О государ-
ственной социальной помощи детям» данная про-
дукция подлежит бесплатной выдаче в качестве 
реализации  мер государственной поддержки 
социально незащищенной категории граждан.

Между тем региональным министерством 
здравоохранения  в 2020 году заявки на приоб-
ретение диетического питания были поданы без 
учета реальной потребности нуждающихся в нем 
детей,  в связи с чем  снабжение необходимой 
специализированной продукцией своевременно 
и в полном объеме не обеспечено.

Прокуратурой республики в адрес министра 
здравоохранения КЧР внесено представление, в 
котором потребовано принять меры по восста-
новлению прав детей на получение лечебного 
питания. 

Рассмотрение представления находится на 
контроле республиканской прокуратуры.

зА зАВедОМО лОжНый дОНОс 
Приговором Черкесского городского суда 

уроженка п. Энем Тахтамукайского района Респу-
блики Адыгея признана виновной в совершении 
преступления,  предусмотренного ч.2 ст. 306 УК 
РФ (заведомо ложный донос о совершении пре-
ступления). 

 В судебном заседании установлено, что 
злоумышленница после совместного распития 
спиртных напитков со своим знакомым решила 

обвинить его в совершении тяжкого преступле-
ния. Для этого она обратилась в СУ СК РФ по г. 
Черкесску с заявлением о привлечении заведомо 
невиновного гражданина к уголовной ответствен-
ности. 

В судебном заседании государственным обви-
нителем вина подсудимой в совершении инкри-
минируемого ей преступления была полностью 
доказана. Черкесский городской суд, с учетом 
мнения прокурора и обстоятельств уголовного 
дела, назначил ей наказание в виде 1 года 6 
месяцев лишения свободы условно с испыта-
тельным сроком на 1 год.

Приговор  суда вступил  в законную силу. 

сКОльКО ждАть 
сВОей ОчередИ? 

Прокуратурой Прикубанского района рассмо-
трено обращение местного жителя по вопросу 
соблюдения жилищных прав, принятое прокурором 
района на личном приеме. 

Установлено, что заявитель относится к ка-
тегории лиц из числа детей, оставшихся без 
попечения родителей, длительное время состоит 
на очереди по обеспечению жильем. Между тем 
до настоящего времени жилое помещение граж-
данину не предоставлено. 

Прокуратурой в целях восстановления жилищ-
ных прав заявителя в Черкесский городской суд 
направлено исковое заявление к региональному 
министерству имущественных и земельных от-
ношений о возложении обязанности предоста-
вить благоустроенное жилое помещение в доме 
капитального типа, отвечающее санитарным и 
техническим нормам. 

Иск прокурора находится на рассмотрении.

апокалипсис



3 Вторник 8 сентября 2020 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Сила иСкуССтва 
вСе преодолеет

- Сейчас нам приходится 
сложно. Принято решение 
реконструировать здание 
театра. Оно было построено 
к 60-летию КЧАО и к на-
стоящему времени, конечно, 
требовало ремонта. Здание 
драмтеатра опечатано, за-
ходить туда нельзя. Но на-
деюсь, в течение двух лет, к 
100-летию, все работы будут 
завершены. Однако надо 
работать, ставить спектакли, 
и мы стараемся делать все 
возможное. По плану Рус-
ский театр драмы и комедии 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики должен выпускать 
по четыре спектакля в год, 
национальные театры - по 
два (взрослый и детский). 
Еще до начала пандемии 
я пригласил Ахмата Бай-
рамкулова, режиссера из 
Санкт-Петербурга, который 
часто у нас бывает на по-
становках, чтобы он поста-
вил пьесу Муссы Батчаева 
“Серебряный дед” (из книги 
повестей и рассказов “Быть 
человеком”). Надо отметить, 
что для меня имя Муссы 
Батчаева так же значимо, 
как для балкарцев имя Кай-
сына Кулиева, для дагестан-
цев - Расула Гамзатова. А. 
Байрамкулов начал работу 
над пьесой, затем пришлось 
перейти на “удаленку”. Как 
говорится, “довели до кипе-
ния” и отложили в сторону, 
дальше уже нужно выходить 
на сцену. Когда это станет 
возможным, понадобится 
дней десять для подготовки 
спектакля.

На всякий случай мы 
восстановили постановку 
«Сотников» по повести бе-
лорусского писателя Василя 
Быкова. Этот спектакль мы 
уже показывали ранее. Хоте-
ли с ним поехать на 75-летие 
победы. Но в силу известных 
обстоятельств поездка не 
состоялась. 

- Сколько актеров на 
данный момент работает 
в театре?

- На сегодняшний день 
труппа Русского театра дра-
мы и комедии состоит из 20 
актеров, из которых 7 мужчин 
и 13 женщин. Все артисты 
находились в отпуске. В 
сентябре, если позволит эпи-
демиологическая ситуация, 
планируется начать репети-
ции с участием хотя бы по 
2-3 человека, которые будут 
проходить в государственной 
филармонии КЧР. 

- Оказывает ли госу-
дарство какую-нибудь 
поддержку театру?

- Да, ежегодно выделя-
ются гранты. Задолго до на-
чала пандемии коронавируса 
Министерство культуры РФ 
проводило конкурс на про-
ведение гастролей. Русский 
театр драмы и комедии КЧР 
выиграл грант и должен был 
поехать по обмену в г. Мичу-
ринск. Но гастроли пришлось 
перенести на 18-21 октября. 

Окончание.
Начало на 1-й стр.
В школьном музее от-

ражена вся жизнь села Ча-
паевского, начиная от уста-
новления Советской власти 
и создания первой коммуны 
на территории Карачаево-
Черкесии, колхоза и хутора 
имени Чапаева до наших 
дней. Есть экспозиция, по-
священная истории школы, 
где собраны фотографии 
выпусков начиная от 40-х 
годов прошлого века, а также 
сведения об известных вы-
пускниках, добившихся вы-
дающихся успехов в разных 
сферах жизни. Отдельная 
экспозиция посвящена Ис-
маилу Хачирову, народному 
депутату СССР и предсе-
дателю колхоза «Родина», 
при котором колхоз шесть 
раз удостаивался звания 
победителя Всесоюзного и 
четыре раза – Всероссий-
ского соцсоревнования и имя 
которого присвоено школе. 
Есть очень интересный при-
родный отдел с необычными 
образцами горных пород и 
минералов, найденных в 
округе. Широко представле-
ны старинные вещи, пред-
меты быта. К примеру, здесь 
можно увидеть эволюцию 
утюга от деревянного рубе-
ля, литого чугунного утюга и 
угольно-парового до первых 
образцов советских времен. 
Гордостью школьного музея 
является гыбыт – большой 
бурдюк из телячьей кожи, 
где наши предки хранили 
сыр, айран и т. д.

Весомую часть школьного 
музея составляет экспози-
ция, посвященная Великой 
Отечественной войне. Это 
находки поискового отряда 
- гильзы, патроны от раз-
личных видов оружия, руч-
ная граната, пулеметные и 
винтовочные стволы, про-
битая каска; фотографии и 
библиографические справки 
селян - участников Великой 
Отечественной войны, их 
документы и личные вещи. 
А больше всего задерживает 
внимание стенд с самой цен-
ной и трогательной частью 
экспозиции, посвященной 
Великой Отечественной 
войне, - фронтовыми пись-
мами. Стоишь и пытаешься 
вчитаться в изношенные 
треугольники - весточки к 
родным, написанные в пере-
рыве между боями, когда 
каждое письмо могло стать 
последним.

В школе неоднократно 
проводили встречи с вете-

ранами, родственниками ге-
роев Великой Отечественной 
войны. Так, в итоге таких 
душевных встреч школьно-
му музею были переданы 
такие ценные экспонаты, как 
личный наган Героя России 
Харуна Чочуева и почетный 
знак Героя России Магоме-
та Гербекова. В школьном 
музее бережно хранится и 
патефон, которым был пре-
мирован в войсковой части 
фронтовик Исса Блимготов. 
Широкой общественности 
Исса Шогаибович известен 
не только своими военными 
наградами, но и своей по-
слевоенной деятельностью. 
Он заслуженный учитель 
РФ, создавший учебную и 
методическую литературу по 
родному языку (тот самый 
«Ана тил», по которому мы 
учились), заслуженный кол-
хозник колхоза «Родина». 
Его имя навсегда вписано в 
историю СОШ с. Чапаевско-
го, где он трудился. Педагог 
школьного музея Любовь 
Блимготова (невестка Иссы 
Шогаибовича) много и инте-
ресно рассказывает об из-
вестном родственнике.

Своими воспоминаниями 
делится и директор СОШ 
Чапаевского Ачемез Мал-
сугенов.

- Я помню, как на ступень-
ках нашего Дома культуры 
стояли 64 ветерана - участ-
ника Великой Отечественной 
войны (я тогда был в 6-7 
классе). А сейчас, к сожале-
нию, в селе не осталось ни 
одного. Все, что мы можем, 
это хранить и передавать па-
мять о них. Это наша прямая 
обязанность. И школьный 
музей - это хранилище нашей 
памяти, - делится он. - Вы не 
видели, как загораются глаза 
детишек во время экскурсии, 
ведь каждый из них находит 
здесь своего родственника, 
со старых фотографий смо-
трят прадедушки, собрана 
информация о них, иногда 
есть даже личные вещи. И 
все это пробуждает такие 
эмоции у малышей! Этого 
не передать словами.

Ачемез Исхакович расска-
зал, что выигранные деньги 
планируется потратить, в 
первую очередь, на развитие 
музея: обновление стендов, 
мебели, на цифрофизацию 
музея, а также на организа-
цию военно-патриотических 
мероприятий. Пока жива па-
мять, жив народ, живы и мы.

Фатима ГАДЖАЕВА.
Фото автора.

Музей - 
это интересно!

ТрЕТьЕГо  сентября 
свои знания о событиях 

Великой отечественной 
войны проверили депута-
ты всех уровней, члены 
Правительства КЧр, главы 
администраций городов и 
районов, студенты, школь-
ники, жители республики. 
В режиме онлайн к акции 
присоединились члены 
Совета Федерации ФС рФ 
и депутаты Госдумы. Уча-
стие в «Диктанте Победы» 
приняли более двух с по-
ловиной тысяч человек. 

Акция проходила в рамках 
партийного проекта «Истори-
ческая память» при совмест-
ном участии регионального 
отделения «Единой Рос-
сии», Российского военно-
исторического общества, 
Министерства образования и 
науки КЧР, республиканского 
совета ветеранов войны, 
труда и Вооруженных Сил 
и правоохранительных ор-
ганов.

Основные мероприятия 
развернулись в гимназии 
№17 города Черкесска. 
Перед началом акции юнар-

мейцы развернули во дворе 
25-ти метровую копию Зна-
мени Победы, а в холле 
здания была организована 
экспозиция, посвященная 
75-летию Великой Победы.

«Диктант Победы» здесь 
писали депутаты Парламента 
КЧР, министры, руководство 
регионального отделения 
партии, учащиеся и педагоги 
гимназии. Из 25 вопросов 
пять – на региональную 
тематику. На ответы - всего 
45 минут.

«Задания несложные, но 
вопросы основаны не только 
на истории войны и школьных 
знаниях, но и на литератур-
ных произведениях, художе-
ственных и документальных 
фильмах. Уверен, что для 
многих «Диктант Победы», 
вне зависимости от итоговых 
результатов, станет стиму-
лом восстановить в памяти 
ключевые события Великой 
Отечественной войны и 
узнать новые факты», - отме-
тил руководитель исполкома 
регионального отделения 
партии «Единая Россия» 
Руслан Джамбаев.

Всего в этом году в ре-
спублике были открыты 33 
площадки – на базе школ, 
а также в воинской части 
и в Управлении Росгвардии 

по КЧР. «Диктант Победы» 
жители республики писали и 
онлайн на сайте акции.

Также территориаль-
ные органы МВД России в 
Карачаево-Черкесии приняли 
участие в этой Всероссий-
ской акции: в ней участвова-
ли представители различных 
служб и подразделений, со-
трудники полиции, юстиции 
и внутренней службы. Они 
показали свои знания по 
истории Великой Отечествен-
ной войны и региональной 
военной тематике. Задания 
отсылали участников к зна-
менательным датам, собы-
тиям, военной географии, 

историческим личностям, 
художественной литературе, 
произведениям монумен-
тального искусства. Участие 
в «Диктанте Победы», счита-
ют в МВД по КЧР, это дань 
уважения соотечественникам 
за вклад в победу в Великой 
Отечественной войне.

«Всероссийская акция вы-
шла за рамки страны и стала 
международной, все больше 
людей желает принять в ней 
участие, что, безусловно, 
радует и вызывает гордость. 
«Диктант Победы» -  не 
просто исторический дик-
тант о событиях Великой 
Отечественной войны, это 

объективный ответ тем, кто 
сегодня не хочет видеть 
сильную Россию и пытается 
не только умалить ее роль 
в победе над фашизмом, 
но и свести до минимума 
роль стран СНГ, входивших 
в состав СССР в те годы. 
Сохранение исторической 
памяти, исторической правды 
- не только уважение к нашим 
отцам, дедам и прадедам, но 
и будущее наших детей и по-
следующих поколений», - от-
метил секретарь Карачаево-
Черкесского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия», спикер Парламента 
КЧР Александр Иванов. В 
этом году он писал «Диктант 
Победы» в онлайн-формате.

Результаты «Диктанта 
Победы» будут известны 
30 сентября, победители в 
регионах получат в награду 
дипломы, а участники, по-
казавшие лучшие результаты 
по стране, будут приглашены 
на Парад Победы 9 мая 
2021 года.

Напомним, акция про-
ходит второй год подряд. 
Она проводится в форме 
тестирования. Задания по-
священы знаменательным 
датам, событиям, военной 
географии, историческим 
личностям, художественной 
литературе, произведениям 
изобразительного и монумен-
тального искусства.

ольга МИХАЙЛоВА.

Театр

Акция

Диктант ПобеДы
 

ИзВЕСТно ли вам, что 
потребление сахара 

в россии в полтора раза 
ниже, чем в США, на 11% 
выше, чем в Германии, и 
вдвое выше, чем в Япо-
нии? В среднем один 
россиянин съедает 107 г в 
сутки или 39 кг в год. 

Значительная часть саха-
ров, потребляемых сегодня, 
содержатся в переработан-
ных пищевых продуктах, ко-
торые обычно не считаются 
сладостями. Например, в 1 
столовой ложке кетчупа со-
держится примерно 4 грамма 
(около 1 чайной ложки) сво-
бодных сахаров. Одна банка 
подслащенного сахаром 
газированного напитка со-
держит до 40 граммов (около 
10 чайных ложек) свободных 
сахаров.

  Исследования пока-
зывают, что дети с мак-
симальным потреблением 
сахаросодержащих напитков 
с большей вероятностью 
страдают избыточным весом 
или ожирением, чем дети, 
мало потребляющие сахаро-
содержащие напитки.

Всемирная организация 

здравоохранения рекомен-
дует взрослым и детям 
сократить ежедневное по-
требление свободных саха-
ров до менее чем 10% от 
своего суммарного энерго-
потребления. Дальнейшее 
сокращение до менее чем 5% 
или примерно 25 граммов (6 
чайных ложек) в день прине-
сет дополнительную пользу 
для здоровья. Потребление 
свободных сахаров на уровне 
менее 10% от суммарного 
энергопотребления осла-
бляет риск избыточного 
веса, ожирения и кариеса 
и других неинфекционных 
заболеваний.

Организации по охране 
здоровья настоятельно со-
ветуют ограничить употре-
бление сахара, как в чистом 
виде, так и в составе кон-
дитерских изделий, сладких 
напитков, подслащенных 
продуктов (йогуртов, творож-
ных масс и т. п.), а также есте-
ственного сахара в составе 
меда, сиропов и фруктовых 
соков. Однако эти рекомен-
дации не распространяются 
на естественный сахар в 
составе цельных фруктов.

Во фруктах, овощах и 
молочных продуктах тоже 

содержатся свои сахара, 
при этом они, как правило, 
не представляют угрозы. 
Это связано с тем, что 
углеводы естественного про-
исхождения, как правило, 
невозможно поглощать в 
больших количествах. Слад-
кие фрукты компенсируют 
обилие фруктозы и глюкозы 
клетчаткой, витаминами и 
минералами, поэтому имеют 
низкую энергетическую плот-
ность. Лактоза (молочный 
сахар) вредна только для 
аллергиков.

Самый простой способ 
избежать скрытого сахара 
в продуктах – внимательно 
проверять количество кало-
рий и изучать состав. Кроме 
того, необходимо как можно 
реже питаться готовой едой 
и полуфабрикатами. Сто-
ит помнить: для того, чтобы 
скрыть наличие сахара в 
продукте, на этикетке указы-
вают эквивалентные ему ин-
гредиенты (ячменный солод, 
кукурузный подсластитель, 
кристаллическая фруктоза, 
мальтодекстрин; мальтоза и 
др.). 

По информации 
Управления 

роспотребнадзора по КЧр.

Поменьше сахара!Будьте 
здоровы!

нАСТАЛ сентябрь. А это значит, открывается новый 
театральный сезон. Увы, театр переживает не луч-

шие времена. А тут еще и коронавирус! однако, даже 
находясь на самоизоляции, артисты не переставали 
радовать зрителей: в профиле Instagram театра декла-
мировали стихи, представили читку поэмы Алексан-
дра Пушкина «Граф нулин», проводили тематические 
онлайн-мероприятия, посвященные 75-летию победы в 
Великой отечественной войне и дню начала Великой 
отечественной войны, на канале Youtube транслирова-
лись спектакли прошлых лет.

о том, как сейчас живет русский театр драмы и ко-
медии Карачаево-Черкесской республики, и о планах на 
будущее нам рассказал его директор Хасан БИДЖИЕВ.

Еще один грант на гастроли 
выделяется ежегодно вот 
уже шесть лет по инициативе 
Главы КЧР Рашида Темре-
зова - с 21 по 26 октября 
нам предстоят гастроли 
в г. Калуге. Потом театры 
из этих городов приедут в 
Карачаево-Черкесию. Рашид 
Бориспиевич - первый глава 
в нашей республике, который 

- С какой постановкой 
поедете на фестиваль в 
этом году? 

- Нам еще предстоит 
подготовить спектакль. Я 
поручил режиссеру Вячес-
лаву Бродянскому выбрать 
из двух предложенных пьес 
лучшую и подготовить спек-
такль. Нужно не просто 
поучаствовать, чтобы потом 
приехать и дать интервью. У 
меня за спиной две серьез-
ные школы. Поэтому хочется 
показать себя так, чтобы 
оценили по достоинству.

- Хасан Якубович, что 
вы можете сказать о 
состоянии сферы искус-
ства в нашей республике?

- Как говорится, за держа-
ву обидно. Наша республика 
- единственная в СКФО, в 
которой нет на сегодняшний 
день ни профессионального 
композитора, ни дирижера, 

ни драматурга. Соседние 
республики гордятся своими 
выдающимися деятелями 
культуры и искусства. На-
пример, Юрий Темирканов 
из Кабардино-Балкарии 
дирижирует Лондонским ко-
ролевским оркестром. Ему 
аплодирует сама королева 
Англии! Валерий Гергиев 
из Северной Осетии - ему 
аплодирует весь мир!

- Вы сами обучили и 
выпустили две актерских 
студии на базе музучили-
ща. Как сейчас обстоят 
дела с набором студен-
тов? 

- Сейчас я уже не препо-
даю. К сожалению, нет же-
лающих. Люди считают, что 
быть артистом не престижно. 
В многонациональной респу-
блике очень важно, чтобы 
были сильные, мощные 
национальные театры. Хо-
рошим примером служит со-
седняя Кабардино-Балкария, 
где каждые четыре года 
готовят студентов-актеров: 
отправляют кабардинцев 
в Щукинское училище на 
актерский факультет и бал-
карцев - в ГИТИС на ак-
терский факультет. Осетины 
направляют своих будущих 
артистов в ГИТИС, чеченцы - 

во ВГИК в Санкт-Петербурге. 
Имеются проторенные до-
рожки. На режиссерском 
факультете обучаются 5 лет 
(причем обучение ведется 
только на базе высшего об-
разования), на актерском - 4 
года. За это время в студиях 
и школах отбирают талант-
ливых ребят, чтобы их также 
направить на учебу в Москву 
и Санкт-Петербург. Поэтому 
актеров у них всегда хватает.

Жаль, что у нас в ре-
спублике профессия актера 
не воспринимается всерьез. 
Актеров мало, особенно 
мужчин. Не каждый родитель 
захочет отдавать своего ре-
бенка в искусство, даже если 
у него есть талант и желание 
стать артистом. Именно поэ-
тому в Карачаево-Черкесии 
нет  профессиональных 
композиторов, дирижеров, 
режиссеров, драматургов. 

Надо развивать одаренных 
детей, для этого необходимо 
разглядеть талант, вовремя 
привести в искусство. Учите-
ля в школе, родители дома 
должны внимательно при-
сматриваться к детям. Если 
ко мне приведут ребенка на 
прослушивание, и я увижу в 
нем талант, я могу кому-то 
порекомендовать, помочь с 
определением его на учебу. 
Так, одна девочка из Кара-
чаевска, которую я вовремя 
заметил, учится сейчас на 
3-м курсе ГИТИСа и работает 
актрисой.

- Хасан Якубович, а как 
вы сами пришли к тому, 
чтобы стать актером?

- Учась в школе, я за-
нимался танцами, любил 
читать стихи, участвовал 
в самодеятельности. На 
одном из областных смо-
тров перед танцем я про-
чел стихотворение Кайсына 
Кулиева “Всегда гордился 
тем, что горец я!” Там меня 
заметил режиссер театра из 
Черкесска Борис Тохчуков, 
благодаря чему я, не получив 
аттестат зрелости, после 9 
класса отправился на учебу 
в Тбилиси. Отец, конечно, 
хотел, чтобы я стал юристом, 
но родители видели меня на 
сцене и знали, что мне очень 
нравилось выступать. 

- Когда мы смотрим 
спектакль, восхищаемся 
игрой актеров на сцене, 

порой не догадываемся, 
какая работа за этим 
стоит. Работа режиссе-
ра, которую нельзя не-
дооценивать.

- Конечно, многое за-
висит от мировоззрения 
режиссера: от того, как он 
видит произведение, его про-
блематику. Если режиссер 
высокопрофессионален, тог-
да и люди с удовольствием 
смотрят спектакль. Их не 
нужно уговаривать купить 
билеты. Тогда у зрителя воз-
никает потребность ходить 
в театр, потому что там 

делают то, чего он не знает, 
он сможет найти ответ на 
вопрос, который давно его 
мучает. Это как прочесть 
хорошую книгу: когда на 
душе неспокойно, хорошо 
бы посмотреть спектакль. 
Назначение настоящего про-
фессионального искусства 
- в этом. 

- Временная недоступ-
ность театров в связи 
с пандемией лишний раз 
дает повод задуматься 
о роли театрального ис-
кусства в нашей жизни. 
Что вы об этом думаете?

- Театр всегда был вос-
требован и сейчас занимает 
не последнее место среди 
всех видов искусства. На-
верное, неспроста в Древнем 
Риме, в Греции сохранились 
амфитеатры и бани. Ведь и 
тело, и душа человека долж-
ны быть чистыми. В течение 
дня, как бы тщательно мы ни 
мыли руки, пыль все равно 
попадает, но ее можно легко 
смыть. Оказывается, и душа 
человека может запылиться. 
А ее мылом не достать. Омо-
вение души происходит в 
двух случаях: в храме, когда 
человек один на один с бо-
гом, или массово, когда весь 
зал смотрит шедевральный 
спектакль, независимо от 
жанра: будь то балет, опера 
или драматическое произве-
дение. В тот момент, когда 
подходит комок к горлу или 
наворачиваются слезы на 
глазах, вот тогда происходит 
омовение души.

- Так что же, по вашему 
мнению, нужно предпри-
нять, чтобы в республи-
ке успешно развивалось 
театральное искусство? 

- Дело в том, что культу-
рой и искусством не должны 
заниматься случайные люди. 
Тут встает вопрос профес-
сионализма. Каждый должен 
быть профессионалом в 
своем деле.

Как печник никогда не 
сложит камин, так и вы-
пускник филологического 
факультета не напишет пье-
су. Да и не каждый писатель 
сможет. Даже Лев Толстой 
написал всего одну пьесу «И 
свет во тьме светит», и то 
не закончил, в ней нет фи-
нала. Драматургия - особый 
литературный жанр, который 
требует специальной под-
готовки. То же касается и 
художников: для того, чтобы 
работать над театральными 
декорациями, нужно прой-
ти специальное обучение. 
Надо отправлять на учебу 
в столицу, профессионально 
обучать людей, чтобы под-
нять общий уровень культу-
ры. Все актеры, режиссеры 
являются членами Союза 
театральных деятелей. Надо 
работать «в одной упряжке» 
с Министерством культуры 
КЧР. Задачи должны решать-
ся сообща. Тогда можно бу-
дет надеяться, что культура 
и искусство станут визит-
ной карточкой Карачаево-
Черкесии.  Перспективы 
есть.  Хочется, чтобы нашу 
республику ценили и уважа-
ли за ее пределами. Нужно 
жестко взяться, разработать 
специальную программу для 
прорыва театрального искус-
ства. И тогда сила искусства 
все преодолеет!

Д. БАБоЕВА.
На снимках: сцены из 

спектакля Иво БРешаНа 
«Представление Гамле-
та...», режиссер Хасан 
БИджИеВ.

выделил целевые средства 
на поддержку театрального 
искусства. 

- Хасан Якубович, какие 
мероприятия планируют-
ся в ближайшее время?

- В начале октября театр 
примет участие в фестива-
ле русских театров СКФО, 
стран Каспия и Черно-
морского региона, который 
проводится раз в два года 
в городе Махачкале. Туда 
приезжают русские театры 
из Германии, Финляндии, 
Азербайджана, Грузии, Из-
раиля. Это грандиозный 
фестиваль. В позапрошлом 
году мне там очень понрави-
лось. Особенно запомнилась 
игра одного хорватского 
актера. Он сам исполнил 
весь спектакль. Ничего по-
добного я не видел. Меня 
трудно удивить: я окончил 
Тбилисский театральный ин-
ститут им. Ш. Руставели (это 
актерская школа мирового 
уровня, где я видел великих 
актеров грузинских театров), 
бывал во всех московских 
театрах, когда учился на 
режиссерском факультете в 
ГИТИСе. Но такого внутрен-
него вдохновения и шокового 
состояния после спектакля у 
меня давно не было. 
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Коллектив КарачаевоЧеркесского
Объединения Профсоюзов

ПОЗДРАВЛЯЕТ
заведующую организационным отделом

с достойным избранием
председателем Карачаево�Черкесской

республиканской организации
общественной организации

«Всероссийский электропрофсоюз».

Желаем больших успехов
на благо Профсоюза республики!

Светлану Демьяновну
   ПОПРАВКА

 Утерянный диплом
100924 2836759, выданный
средне�профессиональным
колледжем ФГБОУ ВО «Севе�
ро�Кавказская государствен�
ная гуманитарно�технологи�
ческая академия» 01.07.2018

РАЗНОЕ

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР,
г.Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9,
тел. 89289252719, email: madina_kappusheva@mail.ru, рее
стровый номер №30857) выполняет кадастровые работы по
подготовке проектов межевания земельных участков с када
стровыми номерами:09:06:0010401:220, по местоположению:
РФ, КЧР, Зеленчукский рн, СХПК Сторожевский, поле №19,
учк №1, 09:06:0010401:219, по местоположению: РФ, КЧР,
Зеленчукский рн, СХПК Сторожевский, поле №9, учк №10.
Заказчиком кадастровых работ является Эркенова Бэлла
Ансаровна (КЧР, Зеленчукский район, п. Архыз, ул. Мосто
вая, д. 25, тел. 89289253591).

С проектами межевания земельных участков можно оз
накомиться по адресу: г.Черкесск, ул. Красноармейская, д.
144, строен. 2, офисы 8, 9. Возражения, дополнения, пред
ложения по доработке проектов межевания земельных уча
стков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.
144, строен. 2, офисы 8, 9.

года на имя Болуровой Айшат
Муратовны, считать недей-
ствительным.

 Утерянный аттестат №
00906000000184 о среднем
общем образовании, выдан�
ный Гимназией № 6 г. Усть�
Джегуты 08.07.2016 года на
имя Мисходжева Анзора Юрь�
евича, считать недействи-
тельным.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасла
новной (квалификационный аттестат № 09105, г. Черкесск,
ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404; 89283869563; email:
dinara.agaeva.90@mail.ru) выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми но
мерами 09:05:0010201:65, расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, Урупский рн, СПК ПЗ Агролаба, поле №1с, на границе
с Краснодарским краем, учк №1(реестровая ошибка). Заказ
чиком работ по подготовке проекта межевания земельного
участка является Джанибекова Зумрат Анбиевна (с. Предгор
ное, ул. Садовая, дом 10, тел. 8 9286557365).
09:06:0010403:2474; 09:06:0010403:2486, расположенный (ые)
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая,
поле №24 (реестровая ошибка). Заказчиком кадастровых ра
бот является Кипкеев Махмуд Ибрагимович (ст. Сторожевая,
ул. Октябрьская, 42, тел. 89380253466). 09:06:0000000:458,
расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район,
СХПК «Зеленчук, поле №95 (пашня  1,5653 га). Заказчиком
кадастровых работ является Акбаев Тауби Ануарович (с. Ниж
няя Ермоловка, ул. Набережная,3, тел. 892838479
99).09:06:0000000:901;1040;332;4089;4100, расположенный (ые)
по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле
26 (сенокос  2,4789 га), поле №13 (пастбище  0,4635 га), поле
№32 (пашня  1,5653 га). 09:06:0000000:1040, расположенный
(ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук,
поле №39 (пашня  1,5653 га). Заказчиком кадастровых работ
является Еремин Евгений Алексеевич (ст. Кардоникская, ул.
Базарная,11 тел. 89283950608). 09:06:0000000:6570;6571;
6260;расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский
район, СПК Исправная, поле №6 (пастбище  0,4774). Заказ
чиком работ по подготовке проекта межевания земельного
участка является Жаров Александр Николаевич (ст. Кардоник
ская, ул. Красноармейская, 40, тел. 89886717738;
89283944405). С проектами межевания земельных участков
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.
Октябрьская, д. 301а, к. 404.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Кавказ  наш общий дом

26�36�34

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Я В ГОСТЯХ у Козеты Бек,
легендарной журнали�

стки, первой в Гостелерадио
СССР начавшей вещание
для черкесов диаспоры.
Выпускница журфака МГУ,
знающая арабский, будучи
сотрудником арабской ре�
дакции, с 1950�х гг. сначала
раз в месяц, а потом каж�
дый четверг в 21.00 выхо�
дила в эфир и вещала для
черкесской диаспоры.

К ее позывным «Шъуип�
чыхьэ шIу! Добрый вечер!
У микрофона Козета Бек»
в 1950�1960�е гг. прислу�
шивались черкесы в Тур�
ции, Сирии, Иордании, Из�
раиле. Ее голос связующей
нитью соединял черкесов
Советского Союза и диас�
поры. Ее передачу в диас�
поре ждали, собираясь у
радиоприемников целыми
семьями. Рабочий стол
Козеты Бек всегда был за�
вален письмами от черке�
сов диаспоры — их было
столько, сколько не полу�
чала вся арабская редак�
ция. И каждое письмо —
это отдельная человечес�
кая история, фотографии,
просьбы найти родствен�
ников и желание выучить
родной язык. В каждом
письме — неутолимая
жажда увидеть свою роди�
ну...

С Козетой всегда инте�
ресно, она умна, величава,
неспешна, принципиальна,
при случае скажет свое вес�
кое острое словцо, в свои
годы следит за политикой,
знает цену многому — лю�
дям, отношениям и словам.
В ее рассказе — целая эпо�
ха, даже слом эпох, конец
сталинизма и рождение от�
тепели. Послушайте рас�
сказ Козеты о времени и о
себе.

«Я РЕШИЛА,
ЧТО БУДУ КОЗЕТОЙ»
Вообще�то по�черкес�

ски меня зовут Асланкоз.
Коротко — Коз. Но маль�
чишки в школе дразнили
меня «коза�дереза», и по�
этому, когда мы с девчонка�
ми в старших классах стали
зачитываться «Отвержен�
ными» Гюго, я решила, что
буду Козетой, в честь его
знаменитой героини.

Я родилась в ауле Нату�
хай. Мой прадед, Куйхаджи
Бек, был офицером русской
армии, а мой дед, говори�
ли, был небедным челове�
ком, имел мельницу. Мой
отец, Хаджрахи Индрисо�
вич, умер рано, а мама,
Шихансур Саиновна Харатe,
была родом из а. Суворово�
Черкесского, под Анапой.
Адыги называли этот аул
Хатрамук.

Моя мама была партий�
ным инструктором. Она
окончила Комвуз в Ростове,
а потом мы переехали в
Майкоп. Когда центр Ады�
гейской автономной облас�
ти перенесли из Краснода�
ра в Майкоп, вся партийная
элита ААО тоже переехала.
Они жили в двух гостиницах
в Майкопе. Я помню, что в
1937 г. в течение одного дня
арестовали жителей одной
из этих гостиниц. Всех до

«Москва. Радио.
Козете Бек»

единого. Моя мама умерла
рано, и я осталась без ро�
дителей.

В 16 лет я поступила в
двухгодичный Краснодарс�
кий государственный педа�
гогический и учительский
институт им. 15�летия
ВЛКСМ, окончила физмат.
Мой дядя Шихам Харате
возглавлял Управление свя�
зи в Адыгее. Он посовето�
вал мне поступить в Мос�
ковский институт инжене�
ров связи. Я поступила, но
проучилась только год. Мне
были не по душе эти точные
науки, сопромат и другое...
Я пошла работать в москов�
скую школу, это было в
1948�1949 гг.

«ДО СВИДАНИЯ!»
Это была школа № 421,

этот район Москвы славил�
ся как хулиганский. В райо�
не было много бараков, где
жили рабочие со всех кон�
цов СССР. Я работала в шко�
ле старшей пионервожатой
и учительницей математики
в 5�6 классах.

Я решила узнать, в каких
условиях живут мои учени�
ки, и пришла в ужас: это
были огромные длинные
бревенчатые сараи, где
жили целыми семьями.
Нравы царили суровые,
дети росли в жутких усло�
виях. Конечно, они никого
не слушали и не признава�
ли. Я стала водить их в те�
атры, на экскурсии на паро�
ходике по Москве�реке.
Москва после войны преоб�
ражалась. Я хотела, чтобы
дети видели, как появляют�
ся ухоженные набережные
и первая высотка. Я очень
любила своих учеников, они
это чувствовали. Каждый
день они провожали меня
до трамвайной остановки и
кричали: «До свидания, Ко�
зета Рахиевна!»

Потом я заболела тубер�
кулезом, и меня уволили,
так как в школе с такой бо�
лезнью работать было
нельзя. И на работу меня
никто не брал. Меня стали
выгонять и с квартиры, так

как никто не хотел кварти�
ранта, больного туберкуле�
зом. Я написала в ЦК КПСС
и попросила о помощи, и
через два дня мне нашли
работу, предложили не�
сколько мест на выбор.
Меня устроили в НИИ, за�
нимавшийся спутниками
связи, я стала инженером в
отделе научной информа�
ции. Это был закрытый ин�
ститут, или почтовый ящик
№ 241, впоследствии � Мос�
ковский научно�исследова�
тельский институт радио�
связи (МНИИРС).

ИЗ ИНЖЕНЕРОВ
В ЖУРНАЛИСТЫ

В 1953 г. я поступила в
МГУ на факультет журнали�
стики, на вечернее отделе�
ние. Мне дали хорошую ха�
рактеристику с работы. На�

шим деканом был Ясен За�
сурский. Мои однокурсни�
ки � бывшие военные, уча�
стники Великой Отече�
ственной войны. Я дружи�
ла с дочерью немецкого
писателя�коммуниста, в
1954�1958 гг.  министра
культуры ГДР Иоганна Бе�
хера Марианной. Она зва�
ла меня к себе жить, в пи�
сательский дом: «Козета,
ты снимаешь комнату и
мучаешься. Перебирайся
ко мне». Вскоре я перееха�
ла к Марианне, она тогда
жила одна. Холодная, горя�
чая вода, ванна, отдельная
кухня � тогда мне это каза�
лось фантастикой!

Для диплома я выбрала
тему «Египетская газета
«Республика» в борьбе за
национальную независи�
мость». Это было время
обновления Египта, время
Насера и революции, и со�
ветская молодежь увлека�
лась его реформами. Я � не
арабист, языка не знала,
стала ходить в Институт во�
сточных языков (сейчас �
ИСАА при МГУ им. М. В.
Ломоносова � прим. авт.) и
через год уже могла читать
газетные тексты. Я защити�
лась на отлично. Дипломная
работа такого плана, по
арабской прессе, была пер�
вой работой в истории фа�
культета журналистики МГУ.

После защиты диплома
меня сразу взяли на радио,
в арабскую редакцию Глав�
ного управления радиове�
щания на зарубежные стра�
ны. К тому времени арабс�
кой редакции было уже де�
сять лет. Ее главным редак�
тором был Евгений Макси�
мович Примаков, молодой,
энергичный, талантливый.

Меня взяли выпускаю�
щим редактором, это была
очень сложная работа. Я
отвечала за то, чтобы все
редакторы вовремя сдава�
ли свои тексты, чтобы дик�
торы правильно читали
(дикторами у нас были ара�
бы из Сирии, Египта, Ира�

ка, для каждой арабской
страны был диктор, знаю�
щий определенный диалект
арабского языка). Я сверя�
ла, чтобы текст новости на
арабском соответствовал
тексту на русском, с кото�
рого он был переведен.

Не прошло и года, как в
редакцию пришло письмо
от черкеса из Ирака. Он
просил рассказать о Кавка�
зе, черкесах. Я сказала Ев�
гению Максимовичу: «А да�
вайте я сделаю передачу об
адыгах!» Примаков спросил,
знаю ли я родной, черкес�
ский, и, когда услышал ут�
вердительный ответ, принял
решение посвятить черке�
сам СССР одну передачу в
рубрике «Спрашиваете �
отвечаем». Передача выш�
ла в 23.00 в 1959 или в 1960
г. и длилась 20 минут.

«ЧЕРКЕССКИЕ ЧЕТВЕРГИ
КОЗЕТЫ БЕК»

В той самой первой пе�
редаче о черкесах, сделан�
ной при поддержке Евгения
Примакова, я рассказала о
черкесах в СССР, о том, что
они живут в Адыгейской
автономной области, Кара�
чаево�Черкесской автоном�
ной области и Кабардино�
Балкарской АССР. Особое
внимание уделила тому, что
у нас есть своя письмен�
ность, учебники на родном
языке, что черкесы могут
получить образование по
любой специальности и в
любом городе СССР.

Эту передачу услышали
в аулах Рихания и Кфар�
Кама в Израиле. Уже через
две недели на радио при�
шло письмо из Израиля, из
Кфар�Камы, от Яхъи Шеуд�
жена, ему было около 20
лет. Я была очень тронута
тем, как он подписал пись�
мо — «Москва. Радио. Ко�
зете Бек».

Яхъя писал: «Моя жена
разрыдалась, когда услы�
шала твою передачу, а моя
четырехлетняя дочка повто�
ряла за тобой, Козета, каж�
дое слово!» В письме он
задал 14 вопросов: как жи�
вут черкесы, есть ли у него
родственники в СССР, какие
черкесские аулы есть в Ады�
гее.

Я стала выходить в эфир
один раз в месяц и подроб�
но отвечала на те самые 14
вопросов, заданные мне
Яхъей. На радио была еще
сатирическая радиогазета.
Я стала писать и туда. Сна�
чала писала притчи о Ходже
Насреддине, о его путеше�
ствиях по современному
арабскому Востоку и опи�
сывала тот новый мир яко�
бы его глазами.

Мне как�то написал один
крестьянин�адыг из Сирии,
что все жители его аула
собираются у них в доме,
так как в ауле только в его
семье был радиоприемник,
и слушают мою передачу. И

в этом письме он просил,
чтобы передача выходила
регулярно и постоянно.

О ЧЕМ НАПИСАЛ
ПОСОЛ СССР

В ИОРДАНИИ
Я пошла к главреду (к

тому времени Примаков уже
ушел работать в «Правду»)
Хачатуру Григоряну с пред�
ложением постоянного ве�
щания на черкесскую диас�
пору. Он сказал примерно
следующее: «Только через
мой труп! Мы ведем пере�
дачи только для арабов, а
для других народов, кото�
рые живут на арабском Во�
стоке: курдов, черкесов,
армян � наше радио не бу�
дет выделять специальное
время и специальные пере�
дачи».

Но тут как нельзя кстати

пришло письмо в ЦК КПСС
от советского посла в Иор�
дании. Это было примерно
в 1961�1962 гг. (тут Козета
Рахиевна, возможно, ошиб�
лась. Согласно Большой
Советской энциклопедии
дипотношения между СССР
и Иорданией были установ�
лены 20 августа 1963 г. По�
этому письмо, скорее все�
го, было написано в 1964�
1965 гг. В эти годы послом
СССР в Иордании был Петр
Константинович Слюсарен�
ко. — Прим. авт.). Он писал,
что отдельная, нацеленная
именно на черкесов диас�
поры радиопередача очень
нужна, что это идеологичес�
ки и стратегически важно
для СССР. Посол обратил
внимание, что после пере�
дачи Козеты Бек ему стали
писать иорданские черке�
сы: «Мы теперь будем при�
нимать людей из СССР как
братьев!»

Письмо советского по�
сла в Иордании повлияло на
решение ЦК КПСС, и руко�
водству арабской редакции
было дано указание начать
вещание для черкесов ди�
аспоры. Каждый четверг в
21.00 регулярно я стала
выходить в эфир, для меня
это было большое счастье!
И старики, и молодые люди
писали мне искренние,
очень трогательные письма,
интересовались прежде
всего своими родственни�
ками в Адыгее, Кабардино�
Балкарии, Карачаево�Чер�
кесии. Мне писали из Тур�
ции, Израиля, Косово.

Меня спрашивали о том,
как на родине можно было
получить образование, о
театрах на родном языке, об
их репертуаре, культуре,
писателях. Я записывала
участников съездов КПСС
из Адыгеи и Кабардино�
Балкарии, а потом давала
эти записи в эфир.

Однажды мне пришло
письмо из Израиля — писа�
ли, что в одном из черкес�
ских аулов открыли клуб,

черкесскую школу, стали
выпускать местную газету
«Черкес». Они просили
учебники адыгейского язы�
ка, и за счет средств, выде�
ленных радио, я приобрела
300 учебников и отправила
в Израиль. И, хотя учебники
были на кириллице, мест�
ные черкесские учителя
быстро освоили методики
обучения и сами стали пре�
подавать черкесский язык
по советским учебникам. Я
часто посылала людям за�
писи и пластинки с адыгс�
кими песнями и музыкой,
особенно любили песни
Розы Шеожевой и Умара
Тхабисимова.

«КУДА ИСЧЕЗЛИ
ПЕРЕДАЧИ?»

Очень часто я помогала
черкесам из Турции или
Иордании получить меди�
цинскую помощь в лучших
клиниках Москвы, а однаж�
ды даже была переводчи�
цей во время операции в
Институте глазных болез�
ней Гельмгольца.

Когда я уходила в отпуск,
в эфир пускали повторы
моих передач. Но в какой�
то момент один из началь�
ников, Савин, вдруг решил
не ставить записи. И, когда
я вернулась из отпуска, уже
была готова к тому, что пе�
редачу закроют. Но тот са�
мый Хачатур Григорян ска�
зал, что звонили из ЦК
КПСС в связи со звонком
посла СССР в Иордании,
который передал вопрос
премьер�министра этой
страны. Премьер интересо�
вался, куда исчезли переда�
чи Козеты Бек. Конечно,
после вопросов таких высо�
копоставленных особ пере�
дачу не закрыли!

В нашей редакции, кро�
ме всего прочего, перево�
дили пьесы с арабского на
русский. Среди них была
пьеса «У подножия пира�
мид» о жизни беднейшего
крестьянства в Египте, о
том, какие возможности
простые люди получили при
Насере. Ставил эту пьесу
для радио наш же сотруд�
ник, режиссер Сваричевс�
кий. Его пригласили в Май�
коп, и он работал с адыгей�
ской труппой областного
драматического театра два
месяца. Пьеса имела неви�
данный успех. Но Сваричев�
ский был поражен, в каких
плохих условиях трудилась
адыгейская труппа — тес�
ные гримерки, убогое поме�
щение для репетиций. Мы
со Сваричевским ходили
даже в Адыгейский обком
партии, чтобы обратить
внимание на условия арти�
стов. И нам пообещали, что
в новом строящемся здании
театра артисты получат хо�
рошие условия. И, надо ска�
зать, обещание первый сек�
ретарь обкома сдержал...

Я проработала в арабс�
кой редакции на радио две�
надцать лет. Это было уди�
вительное время, удиви�
тельные люди, профессио�
налы высокого класса. На
наших глазах советская
держава обретала свою
мощь, мы переживали вре�
мена оттепели и жили на�
деждами на лучшее...

Н. НЕФЛЯШЕВА.
«Советская Адыгея».

С 1 января 2020 года
материнский капитал про�
индексирован, также изме�
нился его размер при рож�
дении вторых или последу�
ющих детей начиная с те�
кущего года. Однако обме�
нивать документ, в котором
указана прежняя сумма ма�
теринского капитала, не
нужно, увеличение разме�
ра происходит автомати�
чески, при распоряжении
средствами.

Владельцы сертификата
могут проверить и размер
материнского капитала, и
его остаток после частич�
ного использования (кото�
рый тоже, кстати, индекси�
руется) в Личном кабинете
на сайте ПФР или на пор�
тале госуслуг.

Напомним также, что
никаких ограничений по

Сотрудник СОБР Управления Росгвардии по Кара-
чаево-Черкесской Республике, находясь в отпуске в
Сочи, оказал помощь малолетней девочке, потеряв-
шейся в парке развлечений.

«Девочка каталась на аттракционах, после чего должна
была вернуться к маме, но она потеряла ориентир и свер�
нула не в ту сторону. К счастью, ребенок примерно помнил
номер телефона мамы. Набрав разные похожие комбина�
ции цифр, после нескольких попыток мы все�таки смогли
дозвониться до нее и обозначить место встречи, где я пе�
редал ей ребенка», � рассказал офицер СОБР Евгений Ж.

О поступке росгвардейца стало известно после того,
как в адрес начальника Управления Росгвардии по Карача�
ево�Черкесской Республике полковника полиции Рашида
Салпагарова поступило письмо от матери девочки, в кото�
ром она выразила признательность сотруднику. Решени�
ем начальника территориального управления Росгвардии
офицер будет представлен к поощрению.

По информации Управления Росгвардии по КЧР.

СЕРТИФИКАТЫ ОБМЕНИВАТЬ НЕ НУЖНО
 Карачаево-Черкесское Отделение Пенсионного

фонда напоминает, что сертификаты с прежней сум-
мой материнского капитала действительны и обме-
нивать их не нужно.

срокам получения серти�
фиката нет. Более того, с
середины апреля Пенсион�
ный фонд начал оформлять
сертификаты в беззаяви�
тельном порядке, то есть
обращаться для этого в
клиентские службы не тре�
буется.

Напомним, материнский
капитал – мера государ�
ственной поддержки рос�
сийских семей в рамках на�
ционального проекта «Де�
мография». С 2007 года на
данную поддержку имеют
право семьи, в которых ро�
дился или был усыновлен
второй ребенок (а также
любой последующий ребе�
нок, если до этого право на
материнский капитал не
возникало или не оформля�
лось). С 2020 года право на
материнский капитал также

имеют семьи, в которых
появился первый ребенок.
Для семей, в которых начи�
ная с 1 января 2020 года
появился первый ребенок,
материнский капитал со�
ставляет 466 617 рублей.
Для семей, в которых с 2020
года появился второй ребе�
нок, материнский капитал
дополнительно увеличива�
ется на 150 тыс. рублей.

С 15 апреля 2020 года
сертификат на материнс�
кий капитал оформляется в
проактивном режиме. Ин�
формация о получении се�
мьей материнского капита�
ла направляется в Личный
кабинет владельца серти�
фиката на сайте ПФР или
портале госуслуг.

Всего с начала действия
государственной програм�
мы поддержки семей, име�
ющих детей, в Карачаево�
Черкесской Республике
владельцами сертификатов
стали 35730 семей, 2286 из
них в 2020 году.

Подать заявление на по�
лучение сертификата и рас�
поряжение его средствами,
а также проверить размер
маткапитала и его остаток
после частичного использо�
вания (который тоже индек�
сируется) можно через Лич�
ный кабинет гражданина на
сайте ПФР или Единый пор�
тал госуслуг.

По вопросам получения
государственного серти�
фиката на материнский
(семейный) капитал и рас�
поряжения его средствами,
обращайтесь к специалис�
там Пенсионного фонда
КЧР по телефону горячей
линии в г.Черкесске:
(8782)22�05�42.

Также в Отделении Пен�
сионного фонда по КЧР
действует телефон дове�
рия, по которому можно
сообщить об имеющихся
фактах незаконного ис�
пользования средств МСК:
(8782) 22�04�91.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по работе со СМИ ГУ
ОПФР по КЧР.

Коротко

     Сотрудники ГИБДД на
территории Карачаево�Чер�
кесии провели в течение
двух недель оперативно�
профилактическую опера�
цию «Перевозчик». В ходе
нее полицейскими проверен

531 автобус, составлено 348
административных матери�
алов в отношении водите�
лей, должностных и юриди�
ческих лиц. В отношении на�
рушителей ПДД стражами
порядка составлено 318 ад�
министративных протоколов
по признакам правонаруше�
ний, предусмотренных раз�
личными статьями КоАП РФ.

Помог найти маму


